

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Franqueo concertado.

REDACCIÓN Y ADMÓN. SAN FRANCISCO, 7 (Situación geográfica faro del muelle) Latitud N.: 28º, 28' 30" Longitud: 10º, 2' 50" O de San Fernando Martes 4 de Noviembre de 1913 Distancia entre Cádiz y Sta. Cruz de Tenerife con error aproximado de media milla, según recorrido en navegación 704 millas. Id. de faro a faro. 695 idem TELEFONO N.º. 425

apostillas a un sermon republicano Leemos: «Con el cambio político la administración municipal hallase en vísperas de sufrir grandes perturbaciones.» Muy necesitado se hallaba nuestro Ayuntamiento de un revulsivo enérgico. Se pasó el año sin hacer nada de utilidad, á excepción del enorme bando dictado por el Alcalde accidental y cumplido á raja-tabla— en casa de los pobres, se entiende— por nuestros celosos guardias urbanos. Ni presupuesto ordinario ni extraordinario; ni sustitución del impuesto de Consumos ni economías ni supresión de arbitrios; ni se terminaron las obras de Catalanés ni se trajo el agua, alumbrada que se está tirando al mar con gravísimo perjuicio de los intereses comunales.... Terminemos la enumeración para no hacernos tan pesados como el famoso bando, y hagamos votos porque se realicen los temores que abraja el órgano republicano de la mañana. Sigue: «Todo el público comienza á barruntar males sin cuento.» Todo el público, aquí, significa á lo sumo algunos republicanos y liberales. Las lecturas de Nietzsche y la solución de la crisis, tan inesperada por nuestros transformistas ó reformistas, han influido grandemente en el espíritu del órgano del Municipio: todo lo vé negro. Los demás, que han visto la actuación republicana en el Consejo, de la cual tan duras verdades estampó un miembro de la Juventud, unos confían, y otros, creen que los de ahora no pueden ser peores que los de antes. Continúa: «Estos conservadores de Tenerife—no todos los conservadores—se hallan incapacitados por su histórica política y por los odios que van sembrando...» Convenimos en que hay en la historia del partido conservador tinerifeño manchas que no se limpian con poca agua: la de haber criado á sus pechos á los que hoy son sus más encarnizados enemigos; la de algunos miembros que votaron en ocasiones contra su fé y su monarquismo por complacer á la demagogia; esa unanimidad que tantas veces hemos censurado y que no aconsejaba razón alguna... y en cuanto á odios, parece mentira que quien se llame republicano, aunque no lo sea, se atreva á mentar esa palabra. Los únicos incapacitados para administrar los intereses del común son ellos. Véase como estuvo nuestro pueblo, precisamente en la época de su predominio. Poco se ha hecho, pero ese poco, es de ahora, después que han venido ellos á menos; ese poco arranca de una situación conservadora: todas las mejoras de Santa Cruz son obra de monárquicos.

Encontramos más adelante unas alusiones á los candidatos á la Alcaldía, que no queremos apostillar estableciendo comparaciones, porque no gustamos de personalismos ni es grato establecer paralelos; pero no terminaremos sin oponer á la cartilla del perfecto conservador, que el colega inventa para su uso, la del perfecto republicano, que tomamos de la realidad aquí y en otras partes, y que consiste en laborar para sí y para los suyos y desatender lo que á todos conviene; en hablar mucho y no hacer nada; en adornarse con plúmas de demócrata que oculten la tiranía que late en el fondo; en engañar á los obreros con promesas que no ha cumplido nunca, en perseguir la religión, porque le estorba sus trabas, por darse aires de ir con nuestros tiempos, ni mas ni menos que un chiquillo empieza á fumar por aparecer hombre, aunque reviente... Y terminamos, porque el articulo se va haciendo largo. TIJERETAS [Oh, las paradojas...! Bebel, el gran patriarca, el Pablo «Logias» de los socialistas alemanes, ese, el mismísimo, que empujaba á sus tribus famélicas á la explotación forzosa y á la desaparición de toda la propiedad privada de un solo golpe y por cualquier medio, ha «desaparecido» del mundo de los vivos, dejando acá la friolería de unos diez y seis millones de reales. [Oh, las paradojas...! Qué razón tenía D. Melquiades...! En esta capital ha empezado á publicarse, durante el periodo electoral en semanario que se titula Republicano y que responde al pomposo, llamativo y viril nombre de Juventud...! muerta. Se dedica á combatir, aprovechando para ello hasta el último espacio, á los católicos, que según ellos nada valen ni significan. Tiene el nuevo rotativo la habilidad de no meter al impuesto de consumos, sostenido por los republicanos y que trae por consecuencia la carestía de los subsistencias. Tampoco nombra á las cabras ni á las gallinas, ni alude tan siquiera al deplorable estado en que se encuentra el país... partido por el mismísimo eje en virtud de la benéfica política de los directores é inspiradores del nuevo semanario. En cambio dice á los obreros que cuidado con votar á los conservadores que asesinaron á Ferrer Guardia. ¡La verdad que las cosas que se le ocurren á D. Emilio Calzadilla tienen muchísima gracia! Guardia Civil La de ésta Capital, participa no haberse encontrado los jóvenes Antonio Pérez García y el llamado Antonio. —La del Puesto de Güímar ha dado conocimiento de haber detenido al vecino de aquella Villa Florentín Castro Díaz, en el monte por estar fabricando un tonel que contenía 30 litros de aguardiente de 19 grados y medio así como el aparato con que la confeccionaba todos estos efectos han quedado bajo recibo á cargo del Alcalde de aquella localidad. Espectáculos para hoy Salón Novedades.—Sección continua desde las 8 y 30 á 11.—Cine-matógrafo. Concierto público.—De 8 á 10 por la Banda militar en la Plaza de la Constitución.

Ofrenda Á LAS DOMINICAS DE LA ENSEÑANZA No se borrará nunca aquel acto de mi memoria. Yo que dirijí los santos ejercicios espirituales en el Colegio modelo de las hijas del inolvidable Obispo P. Cueto y prediqué dos veces diariamente á las numerosas alumnas en unos días que me parecen horas transcurridas en la antesala del Cielo; yo que presidí su magistosa procesión del S. Corpus y fui orador en aquella fiesta eucarística, ideal, sublime; yo que he seguido, con interés creciente, desde su fundación, el providencial desarrollo de esa casa que no he mirado como mía, porque la mansión de los ángeles no puede ser el tabernáculo de los pecadores; pero que siempre es sol en mis largas noches de penas y verjel que embalsama el yermo de mi azarosa vida; materialmente lejos, muy lejos de aquel seminario de almas santas; pero espiritualmente cerca, muy cerca, sobre todo en la oración y al pie del Sagrario... me impresionó hondamente aquella tarde, la tarde del 24 de Julio de 1913, más que todo lo que yo había allí presenciado. Porque se oía á las religiosas, Dios mío; á esas heroínas que sirven fielmente á Dios y aman al prójimo como nadie y que no hacen sino bien, mucho bien? Si sus detractores las conocieran, las amarán. Es necesario ser fieras para no admirar, por lo menos, su virtud en grado tan alto. ¡Maldito sectarismo que mata el sentimiento en muchos corazones y apaga la luz de la razón en muchas cabezas y convierte á los hijos de Dios en abortos del infierno, mejor, en el infierno mismo. Hombres, á las monjas, como cantó un poeta español: No dejéis con el mundo de admirarlas como escojidas virginales perlas. ¡Si nos falta la fé para imitarlas, tengamos el valor de defenderlas! Era la tarde tibia y serena. En una amplísima galería, limpia, alegre, llena de luz, con acceso á un bien cultivado jardín, que parece una hermosa plaza, celebraban las Dominicas de la enseñanza de La Laguna los exámenes de fin de curso de sus discipulas. Compactos grupos de bellas señoritas, vestidas de blanco, hacían gala de sus no vulgares conocimientos en todas las asignaturas de la enseñanza elemental y superior y en idiomas, canto, música, gimnasia, labores... Eran las educandas de las Cuevas, de esas monjas sabias que también vestían trajes blancos como su conciencia, como la nieve que personifica la pureza del firmamento, como la perla, esa «gota de rocío cuajada», como la llaman los poetas indios, que simboliza la pureza de los mares, como los lirios y las azucenas que representan la pureza de los campos. Yo no sé lo que sentí... mero espectador de aquella escena, me bebía en silencio mis lágrimas, conmovido, ante aquellas niñas viejas y ante aquellas viejas niñas. ¡Las monjas y las niñas, todas me parecían niñas angeles! Varias veces intenté decirles dos palabras de aliento y de encomio y... no pude por la emoción hondísima que sentía; yo, el orador incansante... (1) Varias damas, flor y nata de nuestra sociedad, que asistían á aquel acto lloraban también. Me parecían aquellas niñas inocentes, capullos de rosa que pronto romperían su broche al calor del mundo para este despididamente deshogar sus corolas y después de marchitadas, secas, sin color, sin vida, sin aromas, arrastrarlas en su infernal torbellino. Algunas colegialas terminaban sus estudios y esas, como las golondrinas becquerianas: «¡estas no volverán!...» No volverán al descansado oasis del ar-

diente desierto de este mundo; lago tranquilo cabe el mar proceloso de esta vida; nido de amores puros, santos amores en este teatro de la existencia humana donde se representa la eterna farsa, donde no acaban los farsantes. ¡Esas no volverán!... Voz fatídica que resonaba en mi alma como canto fúnebre, como elegía desconsoladora. Y cazadores furtivos matarán á aquellas candidas palomas que se criaron en el palomar de Cristo, centro de verdad, de virtud, de amores immaculados. ¿Porqué volarán, Dios mío, porqué se irán? Razón tenía la Srta. Pura de la Rosa que, entre entrecortados sollozos y regán-dola con sus lágrimas, recitó magistralmente una sentidísima poesía, como despedida de las alumnas á sus sabias profesoras y santas madres, de la que recuerdo estas estrofas que llevo gravadas en mi alma: Bajo dorados bucles que rematan el raudal de la suelta cabellera, sentimientos hoy mezclarse á nuestros sueños la primera tristeza. Son vuestras enseñanzas son las palabras vuestras y son vuestros ejemplos, cifra y heraldo de virtud excelsa, las fuentes prodigiosas de nuestra espiritual palingenesia. Por eso en este día que al mágico jardín, al aurea escuela un adiós entre lágrimas decimos, para internarnos en la obscura senda, asoma á nuestros ojos la primera tristeza. Adios; nunca olvidéis de vuestras hijas que con llanto se alejan de este nidal risueño de las almas la primera tristeza: por amarilla y lánguida, por decaída y enjibia van á dejar de lágrimas bañada en esas manos que, al partir os besan... Santiago Beyro. Laguna de Tenerife. NOTICIAS DE LA PALMA En Los Llanos recibió el 23 del pasado mes sepultura el cadáver de la niña Rosario Cuevas García, hija de D. Ezequiel Cuevas Mederos. —En la tarde del 29 de Octubre falleció en la capital de la isla la anciana señora doña María del Rosario de la Cruz, madre de D. Eduardo, D. Alfredo y D. Félix Laremouth. —Ha embarcado para la Gomera el magistrado suplente de la Audiencia Provincial don José María Frago so. —Han marchado para Los Llanos y El Paso de regreso, los médicos don Benigno Capote y D. Juan Fernández. —En «La Grama», del término municipal de Breña Alta, se han visto en estos días varias parejas de perdices, que de cuidarlas, es decir, de no matarlas los cazadores, pudieran procrear y con el tiempo extenderse por los campos de la isla. —El 2 dieron la última función en el Circo de Marte Los Villasil. El espectáculo estuvo concurridísimo, y los artistas fueron como siempre muy aplaudidos. Ejecutaron nuevos números, siendo todos muy celebrados, principalmente «El sueño del japonés» y «Los borrachos (tipos callejeros)». Han marchado á la ciudad de Los Llanos, para dar tres únicas funciones. Veraneantes que regresan De La Laguna ha regresado el Concejal de este Ayuntamiento D. Eloy Sansón acompañado de su apreciable familia. De la Rambla ha regresado después de pasar la presente estación veraniega nuestro respetable amigo D. José Díaz Llanos. Con su familia ha regresado de la Laguna nuestro estimado amigo el acudalado propietario D. Juan Díaz Rodríguez. Del Sur de esta isla ha regresado después de pasar la temporada de esto con su familia nuestro distinguido amigo el ex-alcalde de esta capital D. Ulises Guimera y Castellano.

El día de finados En esta Capital. Ayer celebrase en esta capital con el religioso recogimiento propio del día, la conmemoración de los difuntos. Desde las tres de la mañana, hora en que empezaron las misas, vieron-se nuestras Iglesias invadidas por una apiñada muchedumbre que oía el Santo Sacrificio en medio del mayor silencio. Hasta las nueve de la mañana se celebraron en esta capital misas de requiém, no decayendo ni un momento la afuencía del público que ha dado muestras de sus excelentes sentimientos cristianos. Los dobles de las campanas, evocando tristes recuerdos, el continuo pasar de enlutados ciudadanos, los semblantes acojados que regresan del Campo Santo y el sol que negó á la tierra en este día la viveza y el calor de sus rayos, ocultándose entre la espesa bruma, dan á la ciudad triste y melancólico aspecto. El espectáculo que ofrecían los hijos del pueblo orando en los templos de la ciudad por la memoria de los muertos, era tan emocionante como tranquilizador. ¡Cuántas oraciones se musitaron ayer en las silenciosas y obscuras navas de nuestras Iglesias! Que el Cielo las recoja en beneficio de los que abandonaron este mundo. Notas políticas Nos aseguran que los elementos de orden organizan un mitin en el que tomarán parte varios oradores. La noticia nos agrada en extremo pues hora es ya que se descubran públicamente los engaños de falsos predicadores. —Se acentúan los rumores que recojimos ayer en estas columnas sobre el nombramiento del Sr. Yanes Perdomo para el cargo de Alcalde constitucional. —Los cabildos y conjeturas de los políticos con motivo de la próxima lucha electoral, menudean en extremo. Ecos de Sociedad Ayer se encontraba en esta Capital el reputado Dr. D. Julián Vaw-bam-berghen. —Del Puerio de la Cruz ha llegado á esta población el letrado D. Andrés de Arroyo y González de Chaves. —Ha llegado á esta Capital el rico hacendado de Barcelona D. Manuel Fragar y Roll. Les saludamos. De sport Conforme se había anunciado se celebró el Domingo la jugada que tanto interés había despertado entre los equipos Viga é Isleño. A las cuatro menos diez dá comienzo la jugada bajo la dirección del inteligente juez de campo Sr. Caufield, que estuvo muy acertado. Después de bonitas jugadas por ambos equipos resulta vencedor el teams Viga por cuatro goal á cero. Del Viga perteneciente al Tenerife Sporting Club, se distingue el Goal-Keeper Sr. Acea, los back Sres. Cabrera y Benitez de Lugo y el defensas Sr. Rodríguez, delanteros Sres. François y Corbella. Del Isleño de la Sociedad «Isleña Sporting Club» se distinguieron los delanteros Sres. Armas, Alamos y González, defensas Sres. Perera y Delgado, back Sres. Hernández y Rodríguez y el Goal-Keeper Sr. Goya muy bien (como siempre). La concurrencia más numerosa que en la primera jugada. Una banda de música amenizó el espectáculo. —En el pequeño campo de la parte alta de la calle de la Noria, se celebró un encuentro entre los dos pequeños equipos, Unión y Castro, quedando empatados por dos goals. P.

(c) Ministerio de Cultura 2007





